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Русский	  общевоинский	  праздник	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  
cвятого	  Георгия	  Победоносца	  

26	   ноября,	   по	   православному	   церковному	   календарю,	   9	   декабря	   по	   гражданскому	  
стилю,	  мы	  отмечаем	  День	  cвятого	  Георгия	  Победоносца,	  в	  народе	  Юрьев	  День.	  Это	  день	  
Георгиевских	   Кавалеров	   и	   традиционный	   русский	   общевоинский	   праздник.	   Орден	  
Святого	   Георгия	   был	   самым	   почетным	   военным	   орденом	   во	   Всероссийской	   Империи.	  
Кадетское	   Объединение	   в	   Аргентине,	   основанное	   в	   1949	   году,	   всегда	   отмечало	   неколько	  
традиционных	  праздничных	  дней.	  В	  первую	  очредь,	  это	  были	  следующие	  праздники:	  	  

День	  святых	  Равноапостольных	  Константина	  и	  Елены,	  4-го	  июня,	  по	  новому	  стилю,	  
праздник	  Крымского	  кадетского	  корпуса.	  	  

День	  святого	  Александра	  Невского,	  6	  декабря,	  по	  новому	  стилю,	  праздник	  Первого	  
Русского	   великого	   князя	   Константина	   Константиновича	   кадетского	   корпуса,	   в	   Белой	  
Церкви,	  в	  Югославии.	  

День	   святого	   Георгия	   Победоносца,	   9	   декабря,	   по	   новому	   стилю.	   Этот	   праздник	  
объединял	   всех	   русских	   воинов:	   кадет,	   солдат,	   унтер-‐офицеров	   и	   офицеров,	   армейцев	   и	  
моряков.	  	  

День	  святого	  Николая	  Чудотворца,	  по	  новому	  стилю	  19	  декабря.	  Это	  был	  праздник	  
Донского	  кадетского	  корпуса.	  

Таким	  образом,	  из	  четырёх	  главных	  годовых	  праздников,	  три	  праздника	  приходились	  
на	  декабрь.	  Вследствие	  этого,	  они	  в	  Аргентине	  отмечались	  совместно	  в	  одно	  из	  воскресений	  
декабря,	   поначалу	   поближе	   к	   дню	   святого	   Николая	   Чудотворца,	   ибо	   в	   аргентинском	  
Кадетском	  объединение	  было	  много	  кадет	  Донского	  кадетского	  корпуса.	  Однако,	   с	  начала	  
девяностых	  годов,	  мы	  официально	  стали	  считать	  нашим	  главным	  праздником	  День	  святого	  
Георгия	   Победоносца,	   ибо	   это	   наш	   Русский	   общевоинский	   праздник.	   В	   аргентинском	  
Кадетском	  Объединении	  состояло	  шестьнадцать	  Георгиевских	  кавалеров,	  из	  общего	  числа	  
240-‐а	  кадет.	  	  

Все	   праздники	   также	   являются	   и	   символами	   определенных	   мировозренческих	  
моделей,	  включающих	  в	  себя	  политическую,	  общественную,	  и	  даже	  экономическую	  модели.	  
Посему,	  когда	  мы	  говорим	  о	  каком-‐то	  празднике,	  мы	  говорим	  одновременно	  и	  о	  модели,	  а	  
также	  и	  о	  символах,	  представляющих	  эти	  модели.	  	  

Святой	   Николай	   Чудотворец	   был	   духовным	   покровителем	   Донского	   кадетского	  
корпуса.	   Он	   жил	   в	   4-‐ом	   веке,	   был	   участником	   Первого	   Вселенского	   Собора,	   который	  
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состоялся	  в	  325	  году.	  Он	  известен	  своей	  добротой.	  Когда	  он	  жил	  в	  городе	  Миры	  Ликийские,	  в	  
греческой	   Малой	   Азии,	   то	   он	   по	   ночам	   все	   свои	   деньги,	   всё,	   что	   ему	   люди	   жертвовали,	  
разносил	  к	  порогам	  бедных	  домов,	  особенно	  где	  жили	  бедные	  дети.	  Он	  очень	  любил	  детей.	  И	  
до	   сих	   пор	   в	   Западной	   Европе	   сохранился	   этот	   обычай:	   дети	   получают	   подарки	   от	   Санта	  
Клауса	  (по-‐немецки)	  или	  от	  Сан	  Николаса,	  как	  говорят	  в	  Испании	  и	  в	  Аргентине.	  Кроме	  того,	  
он	   был	   покровителем	   моряков.	   Очень	   трогательно,	   что	   в	   любом	   греческом	   приморском	  
городке	  обязательно	  есть	  хотя	  бы	  маленькая	  часовня	  в	  его	  честь,	  и	  моряки	  перед	  выходом	  в	  
море	  обязательно	  заходят	  помолиться	  или	  хотя	  бы	  лоб	  перекрестить	  в	  такой	  часовне.	  Это	  
очень	   почитаемый	   на	   Руси	   святой,	   хотя	   он	   и	   был	   греком.	   Одна	   его	   важная	   черта:	   он	   был	  
очень	  мягким	  и	  добрым,	  но	  одновременно	  был	  очень	  твердым	  в	  своих	  убеждениях.	  Когда	  на	  
Вселенском	  Соборе	  создатель	  одной	  из	  первых	  ересей	  Арий	  начал	  защищать	  эту	  свою	  ересь	  
и	   дошел	   до	   того,	   что	   оскорбил	   Господа	   Иисуса	   Христа,	   то	   Святой	   Николай	   схватил	   его	   за	  
бороду	   и	   вырвал	   у	   него	   клок	   бороды.	   И	   так	   же	   любой	   хороший	   человек	   должен	   быть	   не	  
только	  добрым,	  но	  и	  твердым	  в	  принципиальных	  вопросах.	  	  

Святой	  Александр	  Невский	   –	  наш	  русский	  великий	  князь,	  и	  его	  заслуга	  в	  том,	  что	  в	  
тяжелое	   для	   России	   время	   он	   спас	   Россию	   от	   самоубийства.	   В	   чем	   заключалось	   это	  
самоубийство	   тогда,	   как	   и	   сегодня?	   Нам	   подсовывали,	   тогда,	   как	   и	   сегодня,	   чужие	   нам	  
модели:	   с	   одной	   стороны	   –	   монгольскую,	   тогда	   языческую,	   модель,	   а	   с	   другой	   стороны	   –	  
тевтонскую,	   западноевропейскую,	   римо-‐католическую.	   Нам	   подсовывали	   эту	   последнюю	  
модель	   насильно:	   берите	   её,	   становитесь	   такими-‐же,	   как	   и	   мы.	   А	   почему	   мы	   должны	  
становиться	  такими,	  как	  они?	  Нет,	  мы	  должны	  оставаться	  такими,	  какими	  мы	  всегда	  были.	  
Мы	  же	  других	  не	  заставляем	  быть	  такими,	  как	  мы.	  Святой	  Александр	  Невский	  нам	  указал,	  
что	   нам	   не	   надо	   принимать	   ни	   одной	   из	   этих	   моделей,	   и	   что	   также	   не	   надо	   принимать	  
одной,	  чтобы	  защищаться	  от	  другой.	  Он	  сказал:	  от	  одной	  модели	  мы	  отречёмся	  сразу	  же,	  а	  
другую	  мы	  некоторое	  время	  потерпим,	  но	  потом	  все	  равно	  от	  неё	  освободимся.	  И	  вот	  в	  1242	  
году	  он	  отвратил	  тогдашнюю	  попытку	  насильного	  внедрения	  западноевропейской	  модели	  в	  
Россию,	   которую	   нам	   уже	   тогда	   подсовывали,	   а	   другую	   модель,	   языческо-‐монгольскую,	  
отбросил	  его	  потомок	  cвятой	  Димитрий	  Донской,	  через	  140	  лет,	  когда	  её	  носители	  уже	  не	  
были	  язычниками.	  

Святой	   Великомученик	   Георгий	   Победоносец	   был	   славным	   и,	   как	   говорит	   его	  
житие,	  очень	  красивым	  воином.	  Житие	  говорит,	  что	  он	  был	  «Тысяченачальником»,	  то	  есть	  
трибуном,	   тысяцким,	  полковником,	  начальником	  над	  полком	  в	  тысячу	  человек.	  Откуда	  он	  
родом	   –	   неизвестно	   то	   ли	   он	   был	   рожден	   в	   Бейруте,	   то	   ли	   в	   Палестине.	   Палестина	   тогда	  
административно	   принадлежала	   римской	   провинции	   Сирия,	   и	   со	   времен	   Александра	  	  
Великого	  была	  сильно	  эллинизированна.	  Его	  родители	  были	  богатыми	  землевладельцами	  
(само	  его	  имя	  по	  гречески	  обозначает	  буквально	  «земледелец»),	  но	  он	  пошел	  на	  военную	  
службу	  и	  очень	  отличился	  своими	  военными	  качествами.	  Он	  был	  выдающимся,	  блестящим	  
военачальником,	   состоявшим	   в	   свите	   самого	   императора	   Диоклетиана.	   (Свита	   по-‐латыни	  
называлась	   «комите»,	   т.	   е.	   он	   был	   комитом,	   значит	   –	   графом.)	   И	   вот,	   комит	   Георгий	   стал	  
христианином.	  А	  во	  времена	  царствования	  императора	  Диоклетиана	  происходило	  страшное	  
гонение	   на	   христиан.	   Это	   было	   последнее	   гонение	   в	   Римской	   Империи,	   ибо	   вскоре	   после	  
смерти	   Диоклетина,	   при	   царе	   Константине	   была	   дана	   свобода	   всем	   вероисповеданиям.	   И	  
вот,	  когда	  Диоклетиан	  узнал,	  что	  Георгий	  стал	  христианином,	  он	  предложил	  ему	  отказаться	  
от	   его	   веры,	   иначе	   он	   его	   лишит	  всех	   его	  почетных	   титулов.	  На	   это	   Георгий	  Победоносец	  
ответил	  отказом,	  и	  тогда	  его	  лишили	  всех	  титулов	  и	  почестей	  и	   заточили	  в	  тюрьму.	  Царь	  
предложил	   ему	   еще	   раз:	   откажись	   от	   своей	   веры,	   иначе	   мы	   тебя	   будем	   пытать.	   Георгий	  
ответил,	  что	  даже	  под	  этой	  угрозой	  он	  от	  своей	  веры	  не	  откажется.	  Его	  пытали.	  Предложили	  
ему	  в	  третий	  раз:	  откажись,	  или	  мы	  тебя	  умертвим.	  Он	  	  остался	  твёрд,	  и	  его	  убили.	  Он	  погиб	  
после	  жестоких	  мучений	  в	  303	  году.	  Он	  был	  не	  просто	  героем,	  а	  героем	  стойким	  и	  твёрдым	  в	  
своих	  убеждениях.	  Этим	  он	  может	  и	  для	  всех	  нас	  быть	  примером.	  

Праздник	  Георгиевских	  кавалеров	  был	  установлен	  Указом	  Императрицы	  Екатерины	  
Великой	   от	   26	   ноября,	   по	   православному	   стилю,	   1769	   года.	   Именно	   в	   этот	   день,	   за	   семь	  
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веков	   до	   этого,	   26	   ноября	   1051	   года,	   киевский	   великий	   князь	   Ярослав	   Мудрый,	   автор	  
«Русской	   Правды»,	   лично	   возглавил	   освящение	   в	   Киеве,	   у	   Золотых	   врат,	   храма	   во	   имя	  
святого	  Георгия	  Победоносца,	  его	  небесного	  покровителя.	  Освящение	  этого	  храма	  святого	  
Георгия	   Победоносца	   в	   1051	   году	   в	   Киеве	   совершил	   Киевский	   митрополит	   Илларион,	  
первый	  русский	  митрополит	  на	  Руси.	  Он	  был	  избран	  князем	  и	  собором	  русских	  епископов	  за	  
свою	  подвижническую	  жизнь	  и	  за	  свою	  учёность.	  Он	  управлял	  Русской	  Церковью	  от	  1051	  до	  
1054	   года.	   Есть	   предположения,	   что	   он	   был	   первым	   автором	   наших	   Летописей,	   то	   есть	  
наших	  первых	  национальных	  идейных	  программ.	  Он	  был	  также	  автором	  «Слова	  о	  законе	  
и	  благодати»,	  «Исповедания	  веры»	  и	  других	  посланий.	  

В	  своем	  Указе	  от	  26	  ноября	  1769	  года,	  Императрица	  Екатерина	  Великая	  повелевает:	  	  	  
«Божиею	   споспешествующею	   милостию,	   Мы	   Екатерина	   Вторая,	   Императрица	   и	  

Самодержица	   Всероссийская:	   Московская,	   Киевская,	   Владимирская,	   Новгородская,	  
царица	   Казанская,	   царица	   Мирская,	   царица	   Астраханская,	   царица	   Сибирская,	   царица	  
Херсониса	  Таврического...	  и	  государыня	  Иверския	  земли,	  Карталинских	  и	  Грузинских	  царей	  и	  
Кабардинския	   земли,	   Черкасских	   и	   Горских	   князей	   и	   иных	   наследная	   государыня	   и	  
обладательница.	  

Как	   Российския	   ИМПЕРИИ	   Слава	   наипаче	   распространилась	   и	   возвысилась	  
Верностию,	  Храбростию	  и	  благоразумным	  Поведением	  Воинского	  чина:	  то	  из	  особливой	  
НАШЕЙ	  Императорской	  милости	  к	  служащим	  в	  войсках	  НАШИХ,	  в	  отмену	  и	  награждение	  им	  
за	  оказанную	  от	  них	  во	  многих	  случаях	  НАМ	  и	  Предкам	  НАШИМ	  Ревность	  и	  Службу,	  также	  и	  
для	   поощрения	   их	   в	   Воинском	   искусстве,	   восхотели	   МЫ	   учредить	   новый	   Военный	   орден,	  
снабдить	   оный	   всеми	  теми	   преимуществами,	   кои	   споспешествовать	   будут	   сему	   НАШЕМУ	  
предприятию...	  

Сей	  Орден	  должен	  почитаться	  учрежденным	  с	  1769	  года,	  месяца	  Ноября	  с	  26	  числа,	  
в	   который	   день	   МЫ	   знаки	   онаго	   на	   СЕБЯ	   возложа,	   пожаловали	   чрез	   долгое	   время	   с	  
отличностию	  НАМ	  и	  Отечеству	  служащих,	  и	  впредь	  ежегодно	  сей	  день	  празднован	  будет,	  
как	  при	  Дворе	  НАШЕМ,	  так	  и	  во	  всех	  местах,	  где	  случится	  Кавалер	  Большого	  Креста.	  

Именоваться	   будет	   Орден	   сей:	   Военным	   Святого	   Великомученика	   и	   Победоносца	  
ГЕОРГИЯ	   Орденом:	   оный	   же	   от	   НАС	   пожалованные	   называться	   будут:	   Кавалерами	  
Святого	   ГЕОРГИЯ.	   Знак	   сего	   Ордена	   получающим	   оный	   да	   будет	   пред	   светом	  
доказательством	  милостиваго	  НАШЕГО	   благоволения	   за	   Службу	   и	   доброе	   их	   Поведение	   на	  
все	  времена.	  Ни	  высокая	  порода,	  ни	  полученные	  пред	  неприятелем	  раны,	  не	  дают	  Права	  быть	  
пожалованным	   сим	   Орденом:	   но	   дается	   оный	   тем,	   кои	   не	   только	   Должность	   свою	  
исправляли	   во	   всем	   по	  Присяге,	   Чести	  и	  Долгу	   своему;	   но	   сверьх	  того	   отличили	   еще	   себя	  
особливым	  каким	  мужественным	  Поступком...»	  	  

Офицерский	  орден	  святого	  Георгия	  имел	  4	   степени.	  С	  1769	  года	  до	  1917	  года,	  т.	   е.	   за	  
148	  лет,	  первую	  степень	  ордена	  получило	  19	  человек.	  Вторую	  –	  несколько	  десятков,	  третью	  
–	  несколько	  сотен.	  Кавалеров	  четвёртой	  степени	  было	  немного	  больше	  6	  тысяч.	  Значит,	  за	  
полтора	  века	  всего	  лишь	  около	  7	  тысяч	  офицеров	  стали	  Георгиевскими	  Кавалерами.	  
Солдатский	  Георгиевский	  Крест	  было	  легче	  получить,	  у	  солдата	  было	  больше	  возможностей	  
проявить	  личное	  мужество	  в	  бою,	  ибо	  он	  чаще	   соприкасался	   с	   врагом.	  Посему,	   солдатских	  
Георгиевских	  Крестов	  трех	  степеней	  за	  эти	  почти	  150	  лет	  было	  дано	  гораздо	  больше.	  В	  то	  
время,	   как	   офицерские	   Георгиевские	   Кресты	   должен	   был	  жаловать	   сам	  Царь,	   по	   личному	  
усмотрению	   или	   по	   ходатайству	   Думы	   Георгиевских	   Кавалеров,	   солдатские	   Георгиевские	  
Кресты	   давались	   командующими	  Армейских	   Корпусов,	   от	   имени	  Царя.	   Все	   пожалованные	  
этим	   орденом	   офицеры	   и	   солдаты	   одинаково	   считались	   Георгиевскими	   Кавалерами.	   Есть	  
прекрасное	  описание	  одной	  встречи	  Георгиевских	  Кавалеров	  в	  Петербурге,	  с	  участием	  Царя.	  
Эти	   встречи	   происходили	   ежегодно	   в	   день	   26	   ноября,	   по	   православному	   церковному	  
календарю	  (9	  декабря	  по	  гражданскому	  стилю),	  в	  обеих	  столицах	  –	  Петербурге	  и	  Москве,	  а	  
также	  и	  во	  всех	  губернских	  городах.	  Старые	  заслуженные	  генералы	  и	  самого	  низкого	  чина	  
рядовые	  –	  все	  приходили	  в	  этот	  день	  в	  царский	  дворец,	  на	  прием	  к	  Царю.	  Все	  они	  были	  в	  
этот	  день	  равными,	  ибо	  все	  они	  были	  героями,	  что	  не	  зависит	  от	  чинов.	  
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Быть	   Георгиевским	   	   Кавалером	   –	   это	   великая	   честь.	   По	   нашим	   старинным	   русским	  
понятиям,	  честь	  не	  достигалась	  ни	  деньгами,	  ни	  «бизнесом»,	  ни	  выборами,	  ни	  связями.	  У	  нас	  
в	  России	  честь	  достигалась	  лишь	  служением,	  но	  не	  себе	  и	  не	  партиям	  или	  любым	  иным	  
корпорациям,	   а	   лишь	  России	   и	   русскому	   народу.	   В	   нашем	   русском	   Кадетском	   корпусе	   в	  
Белой	   Церкви	   висел	   лозунг:	   «Жизнь	   –	   стране,	   честь	   –	   никому».	   Честь	   –	   это	   личная	  
человеческая	   совесть.	   Есть	   старая	   французская	   поговорка:	   «Моя	   жизнь	   принадлежит	  
королю,	  моя	  служба	  принадлежит	  Франции,	  мое	  сердце	  принадлежит	  моей	  даме,	  но	  
моя	   честь	   принадлежит	  только	   мне».	   Еще	   лучше	   сказал	   наш	   певец	   в	   «Слове	   о	   полку	  
Игореве».	  В	  этом	  Слове,	  наш	  анонимный	  военный	  певец	  12-‐го	  века,	  еще	  во	  время	  Киевской	  
Руси,	   на	   ряду	   с	   главным	   лейт-‐мотивом	   о	   необходимости	   преодоления	   междуусобицы,	  
для	   спасения	   «Русской	   Земли»,	   дает	   ряд	   и	   сегодня	   весьма	   важных	   определений.	   В	   том	  
числе,	   он	   несколько	   раз	   упоминает	   честь	   русских	   воинов,	   но	   всегда	   подчиняя	   ее	  
необходимости	   служения.	   Он	   описывает	   ратные	   дела	   русичей,	   которые	   при	   этом	   «ищут	  
себе	   чести,	   а	   князю	   –	   славы».	   Нельзя	   обрести	   себе	   личной	   чести,	   без	   подчинения	   этой	  
чести	  служению	  славе	  «Земли	  Русской».	  

Почему	   Орден	   Георгиевских	   Кавалеров	   был	   учрежден	   именно	   в	   этот	   день?	   Как	   мы	  
видели,	   это	   был	   день	   освящения	   одного	   киевского	   храма	   великим	   князем	   Ярославом	  
Мудрым.	  Но	  у	  нас	  были	  и	  другие	  Георгии.	  Правнук	  Ярослава	  Мудрого,	  основатель	  Москвы	  
Юрий	  Долгорукий,	  тоже	  был	  Георгием.	  И	  на	  гербе	  Московского	  Великого	  Княжества	  всегда	  
изображался	  именно	  Георгий	  Победоносец.	  Когда	  Московские	  Великие	  Князья	  поняли,	  что	  
судьба	   Москвы	   –	   не	   только	   быть	   Великим	   княжеством,	   но	   и	   столицей	   Православного	  
Царства	   (так	   как	   Православное	   Царство	   в	   Византии	   кончилось	   под	   натиском	   турок,	   при	  
провакационном	   	   попустительстве	   и	   предательстве	   Запада),	   тогда	   Россия	   приняла	   герб	  
Восточной	  Римской	  Империи	  (Византии),	  как	  символ	  своей	  исторической	  миссии:	  Римский	  
чёрный	   орел	   на	   константинопольском	   золотом	   щите.	   Великий	   князь	   Иван	   Третий,	  
женившись	   в	   1472	   году	   на	   наследнице	   Константинопольского	   престола	   царевне	   Софии	  
Палеолог,	  добавил	  к	  этому	  римско-‐византийскому	  гербу	  московский	  герб	  Святого	  Георгия	  
Победоносца.	  Именно	  эти	  цвета,	  чёрный	  и	  золотой	  (оранжевый	  в	  геральдике),	  знаменующие	  
победу,	  стали	  цветами	  георгиевских	  лент	  Георгиевских	  Крестов	  и	  русских	  военных	  кокард.	  	  

Таким	  образом,	   за	   всеми	  этими	   символами	  имеется	   глубокий	   смысл.	  Мы,	  разыскивая	  
смысл,	   вспоминаем	   и	   герб	   Москвы,	   и	   основание	   церкви	   в	   Киеве	   965	   лет	   назад.	   В	   этом	   и	  
заключается	  смысл	  праздника	  Георгия	  Победоносца:	  наши	  русские	  герои	  не	  только	  должны	  
обладать	  мужеством	  и	  доблестью,	  но	  и	  верностью.	  Они	  должны	  иметь	  принципы,	  иметь	  
верования,	   иметь	   под	   собой	   почву,	   родную	   почву	   и	   быть	   верными	   заветам	   своих	  
предков.	   Мы	   же	   сегодня	   часто	   ищем,	   как	   бы	   нам	   опереться	   на	   чужие	   костыли,	   чтобы	  
блуждать	   по	   чужим	   распутьям,	   вместо	   того,	   чтобы	   шагать	   собственными	   ногами	   по	  
собственной	  исторической	  почве.	  	  

Главная	   суть	   русского	   воинства	   заключается	   в	   том,	   что	   оно	   всегда	   было	  
Христолюбивым	   воинством.	   Смысл	   мученической	   кончины	   Георгия	   Победоносца	   был	   в	  
том,	   что	   она	   произошла	   в	   303	   году,	   всего	   за	   10	   лет	   до	   объявления	   свободы	   христианам	  
святым	   Константином	   Великим.	   Еще	   не	   было	   Христолюбивого	   воинства,	   но	   уже	   были	  
Христолюбивые	  воины,	  хотя	  их	  и	  было	  мало.	  Во	  всей	  Римской	  Империи	  тогда	  было	  около	  15	  
процентов	   христиан.	   Но,	   повидимому,	   в	   Армии	   христиан	   было	   больше.	   Лучшие	   воины	  
были	  христианами,	  и	  именно	  они	  спасли	  Римскую	  империю	  от	  той	  гибели,	  перед	  которой	  
она	   тогда	   находилась,	   гибели	   в	   первую	   очередь	   моральной,	   а	   затем	   экономической	   и	  
военной.	  В	  песнопениях	  о	  Святом	  Георгии	  Победоносце	  говорится,	  что	  он	  особенно	  оберегал	  
слабых,	   нищих	   и	   вдовиц.	   Сейчас	   нам	   говорят	   о	   социальном	   обеспечении.	   Наши	   святые	  
воины	   всегда	   об	   этом	   говорили.	   Наш	   киевский	   великий	   князь	   Владимир	   Мономах	   (внук	  
Ярослава	  Мудрого),	   в	   завещании	  своим	  детям,	   говорит	  о	  том,	  что	  нельзя	  обижать	  бедных,	  
слабых,	  больных,	  вдовиц.	  Нельзя	  никому	  делать	  никакого	  зла.	  В	  этом	  суть	  Православного	  
Христиансва.	  Наше	  русское	   воинство	   всегда	   было	  Христолюбивым	  воинством.	   Сейчас	   оно	  
возрождается.	  Оно	  должно	  возродиться,	  ибо	  в	  противном	  случае	  Россия	  погибнет. 
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25-летие XII зарубежного Кадетского съезда	  
 

(Историческая справка) 
 

В этом 2015 году исполнилось 25 лет – четверть века – с реализации исторического XII 
зарубежного Кадетского съезда, состоявшегося с 15-го до 23 сентября 1990 года, в городе Санта 
Роза, в Калифорнии, недалеко от Форта Росс и старой границы между Россией и Испанией. Его 
значение заключается, в основном, в его политических решениях, проекция каковых выходит за 
прежние специфические рамки кадетских съездов.     

Этот XII Съезд начался с молебна, отслуженного Митрополитом Виталием, Первоиерархом 
РПЦЗ, и тремя Архиепископами РПЦЗ. Правый фланг кадетского строя возглавлял племянник 
Императора Николая II и внук Императора Александра III, Тихон Николаевич Куликовский-
Романов. Парад принимала княжна Вера Константиновна, дочь Великого Князя Константина 
Константиновича, в то время являвшаяся старшим членом Царского Дома Романовых. В параде 
принимал участие отряд русских разведчиков (скаутов) из г. Сан-Франциско, в форме, с русским 
бело-сине-красным флагом. (Который тогда был запрещен в СССР). 

На XII Кадетском Съезде присутствовало, согласно официальному списку, 132 русских 
императорских и зарубежных кадета, в том числе митрополит Виталий и архиепископы РПЦЗ 
Серафим Каракасский, Антоний Сан-Францисский и Антоний Лос-Анджелесский и несколько 
кадет георгиевских кавалеров, стоявших на правом фланге строя. Парад начался выносом знамени 
Сумского Кадетского Корпуса и Георгиевского Штандарта Собственного Е. И. В. Конвоя. Вместе 
с семьями кадет и гостями, число участников этого Съезда в некоторые дни доходило до 400 
человек, со всех континентов мира. Прибыло и несколько кадет из России, включая кадета XXVI 
выпуска Первого Русского кадетского корпуса графа О. В. Толстого, правнука Л. Н. Толстого.   

XII Съезд был открыт в присутствии Одигитрии Русского Зарубежья, Чудотворной Иконы 
Божией Матери Курско-Коренной. Архиепископ Антоний Сан-Францисский, кадет Крымского 
Корпуса, тогда указал: «Двенадцатый Кадетский Съезд состоялся в наш двенадцатый час и 
показал, что огонёк неугасимой лампады великой общей ответственности за будущее России 
не угас и не угаснет». Архиепископ Антоний Сан-Францисский был прямым преемником на сан-
францисской кафедре святителя Иоанна Шанхайского и Сан-Францисского, кадета Полоцкого 
кадетского корпуса, являющегося небесным покровителем русских кадет. XII Кадетский съезд 
прошел на высоком идейном и академическом уровнях. Необходимо отметить его две важные 
характеристики: 1. Его решения были обсуждены и сформулированы в специальной Комиссии, 
выбранной Съездом в первый день своих заседаний, а затем прочитанны и приняты, без 
обсуждений, пленумом Съезда. 2. Были объявлены лишь заключительные части этих решений.  

XII Кадетский Съезд организационно отличался от  предыдущих съездов, а частично также и 
от всех последующих. До этого, Съезды организовывались местными кадетскими объединениями, 
под руководством своих Правлений, предлагавших Съезду состав его Президиума. Командование 
Зарей с Церемонией поручалось кому-нибудь из вице-фельдфебелей. XII Кадетский Съезд имел 
более сложную структуру. Правление Сан-Францисского Объединения, возглявлявшееся вице-
фельдфебелем XXIII выпуска И. А. Козловым, учредило три специальные комиссии Съезда.  

Во-первых, за год до Съезда, была учреждена организационная Комиссия по устройству 
XII Съезда, из семи кадет, под председательством А. М. Ермакова, которая провела колоссальную 
работу по блестящей подготовке такого большого Съезда, расчитанного сперва на 300 участников 
со всего мира, хотя затем их число достигло 400 человек. Вся подготовительная информация 
публиковалась в бюллетенях Комиссии, в которых сообщались данные касающиеся программы 
Съезда, средств передвижения, предполагаемые климатические условия в месте проведения 
Съезда и даже детали необходимой одежды, для участия в разных мероприятиях Съезда.  

Во-вторых, тогда же была учреждена и Академическая Комиссия, под председательством 
Н. Н. Протопопова. Она должна была разработать программу семи больших докладов на Съезде 
(приблизительно по 50 минут каждый), найти докладчиков для них и заранее обсудить с ними 
название и приблизительное содержание их докладов. Расписание докладов было опубликовано и 
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разослано заранее всем собиравшимся приехать на Съезд. Доклад О. А. Красовского (Штутгарт, 
Германия), был посвящен политическому положению в мире. И. А. Автамонов (Лос-Анжелес) 
читал доклад «Святой благовернвй великий князь Александр Невский. К 750-летию победы на 
Неве». Доклад проф. В. Г. Улитина (Лос-Анжелес) был: «Русский витязь на распутье. Сказочные 
мысли на современые темы о Земле Русской». Доклад проф. В. Н. Тростникова (Москва) был: 
«Нынешняя Россия и её перспективы». Проф. Н. П. Полторацкий (Питтсбург) прочел доклад на 
тему «И. А. Ильин как идеолог Белого движения». Доклад И. Н. Андрушкевича был: «Русские 
воинские традиции и заветы как источник для политических идей при возрождении России». Н. 
Н. Протопопов прочел доклад «К. Р. – слова родного художника». Кроме того, был организован, 
под председательством Н. В. Козякина, «Круглый стол» журналистов и публицистов, принявших 
участие в Съезде, при участии И. Н. Андрушкевича, А. В. Боголюбова, Н. П. Полторацкого, К. Ф. 
Синькевича и В. Н. Тростникова. «Круглый стол» состоялся в присутствии почти всех участников 
Съезда, которые могли задавать любые вопросы любому из его членов.            

В-третьих, на своем первом пленарном заседании, Съезд учредил специальную «Кадетскую 
идеологическую комиссию Съезда», с мандатом для разбора и решения всех поставленных 
перед Съездом вопросов. В Комиссию, Пленумом Съезда были выбраны: от Нью-Йоркского 
Объединения председатель Г. Н. Сперанский и вице-председатель А. Б. Йордан, от Сан-
Францисского Объединения председатель И. А. Козлов и вице-председатель К. Ф. Синькевич, от 
Венсуэльского Объединения председатель В. В. Бодиско и вице-председатель Ю. Л. Ольховский, 
от Аргентинского Объединения вице-председатель И. Н. Андрушкевич, от Вашингтонского 
Объединения председатель А. В. Боголюбов. Председателем этой Комиссии был выбран редактор 
«Кадетской переклички» Н. В. Козякин. Эта Комиссия заседала ежедневно, без посторонних, по 
несколько часов. Фактически, это был Совет Председателей и Вице-председателей Кадетских 
Объединений. (Сегодня, через четверть века, из всех членов этой Комиссии XII Кадетского съезда 
остался в живых лишь автор этой исторической справки. Это является одной из причин для её 
написания, дабы сохранить правду для истории, ибо сама Комиссия не опубликовала содержания 
своих обсуждений и решений, кроме Резолюции). Такой Совет до этого раньше никогда не 
созывался, а после XII Кадетского Съезда был созван лишь два раза, во время XVII Кадетского 
Съезда в Канаде, в 2000 году, для выражения своего согласия с закрытием РОВС-а, в ответ на 
специфический запрос его тогдашнего Председателя, а затем для официальной встречи Министра 
иностранных дел Р. Ф. суворовца И. С. Иванова, прибывшего на XVII Съезд в Монреале. 

Кроме принятия решений по обыденным рутинным вопросам, в том числе по установлению 
места для следующего Кадетского съезда, перед Комиссией сразу же встал ряд чрезвычайных 
вопросов, решать каковые нужно было одновременно, ибо они были тесно связаны между собой. 
Комиссия тогда с самого начала учитывала, что мы находимся накануне коренных перемен в 
России, о чём также свидетельствовало и полученное Съездом письмо из России от суворовца 
полковника Е. П. Исакова, от имени Московского содружества суворовцев и нахимовцев, с 
просьбой установить связь между суворовцами и нахимовцами и русскими кадетами в Зарубежье. 
Тогда происходили интенсивные перемены в коммунистическом режиме в России, под лозунгами 
«перестройки» и «гласности». (Между прочим, выражение «гласность» было заимствовано из 
подготовительной программы раскрепощения крестьян Императора Николая I). Одновременно, 
советская власть начала также и новый период своей иностранной политики, сопровождавшийся 
интенсивными «встречами на верхах» между лидерами США и СССР, Рейганом и Горбачевым. 
Комиссия Съезда не могла и не должна была рассматривать подобные вопросы, но всё-же она не 
могда игнорировать тогдашнюю международную обстановку. Тем более, что, во время Съезда, по 
телевидению все могли слышать долгие разглагольствования советского министра Шеварнадзе о 
якобы тогда наступавшей новой эре всемирного мира и согласия в мiре. Посему, по удачному 
выражению А. В. Боголюбова, Комиссия XII Кадетского Съезда решила, что мы должны «стать 
лицом к России» и равняться лишь на перманентные исторические интересы исторической 
России, независимо от обстоятельств. Однако, Комиссия предпочла публично не высказываться 
на эту тему. В свете вышесказанного и были приняты решения о поставленных перед XII Съездом 
предложениях, которые можно резюмировать следующим образом: 
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 1. Предложение Председателя РОВС-а В. В. Гранитова, присутствовашего на Съезде, 
чтобы все зарубежные Кадетские Объединения, решением Съезда, вошли в состав РОВС-а.  

2. Изыскать способы, чтобы передать в Россию из Русской эмиграции духовное, идейное 
и интеллектуальное наследие великого русского мыслителя И. А. Ильина, официального 
идеолога РОВС-а. 

3. Возродить, предпочтительно на территории Северной Америки, Первый Русский 
Великого Князя Константина Константиновича кадетский корпус, или же создать в 
Русском Зарубежье новый Русский кадетский корпус.  

4. Установить хорошую регулярную связь с суворовцами и нахимовцами в России. Это 
предложение было сделано А. Д. Шмеманом, от имени Парижского Кадетского объединения. 
Через него было доставлено на Съезд письмо Е. П. Исакова.    

5. Уточнить нашу позицию по отношению к коммунистической интернациональной 
символике, с которой мы невольно столкнёмся в случае установления этих связей.  

Практически между всеми членами Комиссии, с самого начала её заседаний, царило согласие 
по существу этих поставленных перед ней вопросов, как и по существу наших на них ответов. 
Конечно, поначалу были кое-какие затруднения в уточнении самих по себе вопросов, но самой 
трудоемкой работой оказалась формулировка заключительных публичных частей наших решений. 
Мы не всегда могли всё открыто выговаривать до конца, ибо мы были русскими политическеми 
эмигрантами, а посему были обязаны ориентироваться главным образом на Россию, но при этом 
не могли игнорировать и окружающий нас мир. Стратегической задачей русских зарубежных 
кадет было всемерное содействие расцвету нашей идеи кадетского воспитания и возрождению 
русских кадетских корпусов в России, для их соучастия в возрождении России, а не увековечение 
Русской эмиграции в Изгнании. Важно напомнить, что с самого начала имелось ввиду именно 
содействие, помощь и сотрудничество русских зарубежных кадет в процессах возрождения в 
России, без каких-либо наших претензий на руководство или лидерство. Также исключалось и 
любое вмешательство зарубежных кадет во внутренние дела кадетских организаций в России. Из 
такой нашей общей позиции следовали все наши тогдашние решения: 

1. Мы уважаем и любим наших ветеранов из РОВС-а и считаем, что эта организация была 
исторически очень важной, но мы не хотим увековечивать возникшие в результате Гражданской 
войны институции, ибо мы хотим окончательного преодоления её последствий, для возрождения 
России и восстановления её исторических учреждений. Дальнейшее сохранение оригинальных 
структур РОВС-а физиологически уже невозможно, а искусственные пополнения его рядов будут 
противоречить учредительной воле его создателей, ветеранов Японской, Мировой и Гражданской 
войн. Попытки создать искусственным образом фальшивую видимость такого сохранения, в 
конечном итоге будет мистификацией и обманом, которые смогут обернутся какой-нибудь 
манипуляцией против России и осквернением светлой памяти основателей и членов РОВС-а. 
Посему, кадеты могут свободно вступать в РОВС, пока он будет существовать, но Кадетские 
объединения делать этого институционно не будут, решил XII Кадетский Съезд единодушно.      

2. Съезд считает необходимой передачу в Россию идейного и интеллектуального наследия 
русского мыслителя И. А. Ильина, наметившего вехи путей, ведущих к восстановлению в 
России её коренных конституционных начал. И. А. Ильин был идеологом РОВС-а и является 
также и нашим идеологом. На этот Съезд был специально приглашен его ученик и хранитель его 
архива, профессор Николай Петрович Полторацкий, который прочитал обстоятельный доклад о 
его творчестве. Съезд поддерживает его намерение поехать в Россию, для передачи этого архива. 

3. Съезд считает сегодня невозможным возрождение Первого Русского кадетского корпуса 
или же создание нового Русского кадетского корпуса где-бы то ни было в Русском Зарубежье. 
Такие возможности практически не существуют, но не только лишь по причине отсутствия 
материальных средств. В Комиссии тогда почти не говорилось о материальных (финансовых) 
проблемах, ибо отдавать предпочтение материальным (бюджетным) факторам среди кадет тогда 
считалось, до некоторой степени, неприличным. В основном, отмечались следующие препятствия: 
а). В Русской Эмиграции тогда уже больше не было русских офицеров-воспитателей, без каковых 
невозможно существование Русских Кадетских корпусов. б). После ликвидации Королевства 
Югославии, королём которого был русский кадет, в мире больше не было практически ни одной 
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страны, которая бы могла согласиться на существование на её территории русского военного 
училища, под русской православной символикой. Кадетские же корпуса под чуждой нам 
символикой никак не могут быть русскими, ибо таковые были основаны «во избаву же и пользу 
Православного Христианства», как указал царь Петр Великий «именным своим повелением» в 
1701 году, при учреждении Морского Корпуса. Кроме того, возможно, что Кадетские корпуса под 
чуждой символикой будут производить кадры не для служения России, а для служения её врагам. 

4. Съезд считает необходимым немедленно приступить к оказанию всемерной помощи для 
возрождения Русских кадетских корпусов в России. Для этого, Съезд постановил учредить 
«Центр Кадетской Связи», для налаживания и развития связи с суворовцами и нахимовцами, с 
целью, в первую очередь, способствовать возрождению русских кадетских корпусов в России. 
Съезд назначил Председателем этого Центра Кадетской Связи А. М. Ермакова, которому было 
поручено для этого немедленно поехать в Россию, за свой счёт, чтобы встретиться с полк. Е. П. 
Исаковым. С этой встречи, указанной XII Съездом, и началась новая кадетская эра в России.    

5. Ввиду того, что многие тогда боялись быть как-нибудь вовлеченными в официальные 
церемонии с коммунистической интернациональной символикой, было высказано предложение 
обусловить наше официальное участие в таких церемониях непременным условием, что все мы 
вместе – кадеты, суворовцы и нахимовцы – станем в наш общий русский строй, только под 
нашей общей русской исторической национальной символикой, т. е. под общей символикой 
наших общих предков. Необходимо отметить, что в данном случае подразумевались в первую 
очередь русские флаги и русские военные знамёна. Одновременно, зарубежные кадеты должны 
будут всегда напоминать необходимость полного восстановления русской традиционной военной 
символики: русских военных кокард с георгиевскими цветами и русских военных блях и 
пуговиц с русским орлом в сиянии. Старшие кадеты Козякин, Сперанский, Боголюбов и 
Бодиско особенно настаивали на этом, в результате чего вся Комиссия единогласно утвердила 
этот общий принцип. В результате, Комиссия XII Съезда решила, в ответ на письмо полк. Е. П. 
Исакова, официально обратится ко всем русским воинам в России с Обращением о символике, 
которое на заключительном пленарном собрании прочел член Комиссии, редактор кадетского 
«Сан-Францисского бюллетеня» крымский кадет К. Ф. Синькевич. Все кадеты на заключительном 
пленарном заседании 12-го Кадетского Съезда утвердили это Обращение единогласно. Так был 
установлен принцип, что совместные акты и церемонии с суворовцами и нахимовцами всегда 
будут проходить под общей русской символикой наших общих предков. Во время «Встречи 
кадет и суворовцев и нахимовцев» в России в 1992 году, это условие было строго исполнено. На 
Встречу было доставлено Знамя Суворовского Фанагорийского полка, под которым вся Встреча и 
прошла. На Красной площади оно было развернуто и под ним все присутствующие кадеты, 
суворовцы и нахимовцы сфотографировались на паперти Успенского собора. 

Обращение о символике 12-го Съезда было многократно опубликовано в разных печатных 
изданиях, в том числе и в книге «Честь родного погона», составленной А. Б. Йорданом, по 
поручению Объединения в Нью-Йорке. Она была издана под редакцией Е. П. Исакова в 2003 году 
в Москве и является одним из ценных плодов сотрудничества зарубежных кадет и суворовцев и 
нахимовцев, наряду с двумя другими книгами Е. П. Исакова, тоже написанных при содействии 
зарубежных кадет: «О Доблести, Добре и Красоте» (Москва, 2000) и «К завещанной доблести» 
(Москва, 2002). Эти труды тоже являются результатом исторического XII Кадетского Съезда. +  
 
Буэнос-Айрес, ноябрь 2015 г. 

И. Н. Андрушкевич 
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